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奶粉业兼并重组
政府不该过度干预

前段时间，蒙牛并购雅士利打响了国产奶粉行
业兼并重组的第一枪。如果，工信部的方案获得通
过，可以预见的是，国内奶粉行业格局将迎来一轮
大洗牌。

国产奶粉行业兼并重组有其必要性。通过兼
并重组可以加强资源整合，提高经营效益，做大企
业也有助于有关标准的推行和管理的规范，增强产
品的竞争力。

要搞好国产奶粉行业，推动行业的兼并重组，还
需注意不要进行行政干预和拉郎配，充分尊重市场。

兼并重组应该是市场自发行为，奶粉行业也不
例外。企业根据自己的需要而自由组合，如果企业
认为没有必要，也有权不兼并重组。拉郎配难以获
得幸福，强扭的瓜也不甜。各级政府部门不可越位
干预重组个案。

推动奶粉行业的兼并重组，需要吸取当年山西
煤炭重组以及钢铁行业重组的教训。浙江民间资本
被迫退出山西煤炭行业，原来的钢铁大王杜双华被
迫出售日照钢铁，都是当年舆论关注的热点事件。

因为，兼并重组一旦成为一定要完成的政治任
务，必然会降低被兼并方的资产市场价格，伤害市
场公平。同样值得警惕的是，行政主导的行业兼
并，往往易于形成新一轮国进民退的风潮。奶粉行
业若兼并重组，是否又是几大国有奶业巨头的饕餮
盛宴？这也非常令人担心。

奶粉行业有其特殊性。当年三聚氰胺事件，保
持了清白之身的三元恰恰市场规模不大。无论是
三聚氰胺事件，还是恒天然事件，都说明奶粉行业
的安全风险极高，自有的奶源越多，生产基地离奶
源越近，安全才越有保障。各级政府部门也应该允
许和鼓励，一个乳企踏踏实实做好产品，保证安全，
而其在做大规模上并无太多野心。

对很多本土乳企来说，安全和规模在短期内是
一个矛盾，这需要时间，需要在加强政府食品安全
监管的同时，靠市场自己去解决。而且兼并重组，
不可能不面临经营整合以及企业文化融合等问题，
同样要冒很高的安全风险。

李克强总理上任伊始就说，要简政放权，要理
顺政府和市场的关系，要把错装在政府身上的那只
手换成市场的手。由此来看，奶粉行业兼并重组也
不能违背这样的改革方向。

洋奶粉价格畸高、安全丑闻不断，这需要我们
尽快搞好国产奶粉。搞好国产奶粉也应该有所为，
有所不为，要摆脱政府过度干预的路径依赖。评价
国产奶粉行业兼并重组，不能只有一个简单的目
标，同时还应该看看是否有利于实现改革的长远目
标，是否真正令公众得益。 于德清

据中国之声报道，工信部编制完成《推动
婴幼儿配方乳粉行业企业兼并重组工作方
案》并上报国务院等待批复。方案提出，力争
五年后，婴幼儿配方乳粉行业企业总数整合
到50家左右，前十家国内品牌企业行业集中
度超过80%。工信部新闻发言人朱宏任表
示，企业兼并重组势在必行。

以套话推诿责任
也是官僚作风

近日，著名华人数学家丘成桐在
广州白云机场转机时，“护照检查 40
人花了一个半小时，过安检25人排队
等了大半个钟头”，整个转机时间等
了两个半小时，差点误机。于是他向
好友发了封电邮吐槽说“官僚作风，
甚于全世界”，并称“以后能不经广
州，就绝对不经”。

丘成桐吐槽的“官僚作风”，主要
是指办事拖拉，不讲效率。丘先生是
数学家，自然对数据特别敏感，才会
留意到护照检查“由三分钟到五分钟
一个人”的具体操作时间。丘先生又
是个经常转机旅行的人，对这“效率”
是高是低还是有发言权的，他说“我
去过世界各地那么多著名的机场，很
少有哪个机场护照检查需要这么长
时间的”，这是他个人对机场效率的

评判。
估计以丘先生的胸襟与涵养，即

便是对朋友私下吐槽，本意也不是想
指责某个具体工作人员，而是批评机
场的整体工作效率与服务质量。但
出人意料的是，机场方面在得知此事
后的回应，明显“化大为小”了。机场
称“获悉后十分重视，但由于无法取
得丘成桐的航班号，很难查证”，“如
某些员工的行为属于慵懒散的，一旦
查证，机场会坚决处理”。“十分重
视”、“坚决处理”，虽然耳熟，毕竟也
不是无名之辈能轻易得到的待遇，只
是这样应对，似乎是把丘先生看小
了，好像他要报复一下某个机场工作
人员似的。且不说机场要取得丘成
桐的航班号易如反掌，要知晓是哪几
个工作人员服务的也有证可查，这闭

着眼说空话假话，本是官僚作风的突
出表现；更该关注的是，“十分重视”、

“坚决处理”这套话的背后，多的是凌
人的官气，缺的是反省的自觉，多的
是推诿的伎俩，少的是责任的担当。
这比丘先生指责的不讲效率的“官僚
作风”更官僚作风。

出了事推出一线工作人员甚或
临时工背黑锅，而不从整个管理机制
着眼反思、改过，这不正是“高高在
上”、“遇事不负责任”的官僚作风的
最本质表现吗？态度决定高度，这高
度不是高地位的高，而是高品质的
高。有人曾用泥菩萨来给官僚主义
者画像，说其“久坐不动，十分无用”，
用这话来形容自己不担责任，只知打
推脱、推诿太极手的管理作风，确实
很恰当。 洪信良

“高价”入学装备
不是最好的准备

iphone5手机、笔记本电脑、形形色色的数码产
品，旅行箱、配眼镜、隐形眼镜及隐形眼镜药水，化
妆品、生活日用品、床上用品……这些“新式装备”
一应俱全。校门还没跨一步，几万元就已经掷出去
了，这还不包括必要的学费、交通费和生活费，难怪
有家长感叹：“上个大学简直如同烧钱，和我们那个
拿着行李卷就去报到的年代根本没法比了！”

无论是对于一个人还是一个家庭来说，升学无
疑是一个重要的转折点。90后又大多是家里唯一
的“宝贝”，奖励也好，宠爱也罢，家长自然要倾尽全
力满足孩子的愿望。但是，细细思量一下，冷静思
考片刻，我们不禁会问：对于即将迈入人生中至关
重要阶段的孩子而言，这些“高价”入学装备真的就
是必需、必要的装备吗？

其实，手机不必非要iphone，数码产品也不是必
需品，甚至于对刚刚进入大学，重点在于打牢基础
知识的大一新生来说，电脑其实也没有太大用处，
至于名牌化妆品、高档旅行箱之类则更是可有可
无。也就是说，这些让家长们大呼“上不起”的所谓
入学装备，大部分并非开学的必需品，更非入学的
最好准备。那么，是什么导致孩子尚未入学就已经

“高消费”？谁又是“高价”入学的幕后推手呢？
究其原因，盲目攀比心理是诱因。表面上看，

“高价”入学似乎是孩子表现出来的问题，其实背后
离不开家长的教育与引导。从不能输在起跑线上
开始，很多孩子成长在优越的环境下，吃喝不愁衣食
无忧，久而久之，他们以为这就是生活的本来面目。
家长“不能输在面子上”的思维定式和价值理念潜移
默化地传递到了下一代身上，而通过自己诚实的劳
动和奋斗的精神却没有得到很好的传递。所以，孩
子只会关注自己有没有，而忽略了获得方式。

探其本质，享乐主义、奢靡之风是本源。这种
社会风气不应助长，更不应在孩子身上体现。凡事
都有两面性，这些“高价”入学装备，尤其是数码产
品，可以帮助孩子提高学习效率，却也可以使孩子
玩物丧志，成为“游戏”人生的工具。

在就业形势愈发严峻的现实面前，“高价”入学装
备显然不是最好的准备。大学四年的黄金光阴当如
何度过，都有哪些规划，孩子在心理上是否已经做好了
准备，这才是家长和孩子值得关注的“装备”。宋华

惊天乌龙指
是怎么敲乱股市的

一时间，“蓝筹股股份将转为优先股不再流通”
“IPO重启会只对持有沪深300蓝筹股的机构配售”
等传闻充斥市场。午后，光大证券停牌并承认，其策
略投资部门自营业务“在使用其独立的套利系统时
出现问题”，同时申请交易作废，随即遭到上交所否
决。这一事件导致几个小时内，期指近60亿空头被
屠杀，听信消息入市的投资者同样损失惨重。

“乌龙指”不是第一次在股市出现，但产生如此
巨大的杠杆效应，在中国股市还是第一次。显然，在
上海证监局和上交所的正式结论出来后，应当启动
对光大证券的问责。无论是监管部门对其扰乱市场
行为实施惩罚，还是受损投资者索求赔偿，都理所应
当。然而，我们突然发现，对于此类“乌龙指”事件，
可以凭借的维权依据似乎少得可怜；对于今后是否
还会发生类似事件，也心里没底。

比如，一指下去而掀起如此波澜，凭光大证券一
力无法做到，是大量机构乃至个人投资者使用的程
式交易系统参与所致。而程式交易系统闯祸早有先
例，市场人士应该对2010年5月6日美国纽交所“乌
龙指”导致道琼斯指数骤然出现千点暴跌的事件记
忆犹新。在电脑程式交易占比越来越大、可能造成
不合理波动已有先例的情况下，如何防范类似风险
似乎并未引起重视。如果能借鉴接入交易所的机构
席位强化系统安全，是否可以减少损失？如果出现

“乌龙指”后，有某种“断电机制”弥补错误，市场是否
就不会如此动荡？如果知道真相的投资者能够当天
卖出股票，而非受T+1制度所限眼看着受损，是否
可能减少损失？

这么多如果，都只是如果。一个黑色幽默式的
场景是，在市场知道“乌龙指”的真相后，投资者也没
有补救办法，只能眼睁睁看着市场因为一个低级错
误翻手为云覆手为雨。而冲击还不仅于此。比如，
市场可能短期内出现交投平淡的情况，股指期货投
资的风险水平无形中也会升高——今后，他们必须
将此类不可控的偶发事件列入风险当中。

于是，对“乌龙指”事件的定义都成了一个问
题。如何确定市场被涉及范围？如何确定受损情
况？哪些人是该赔偿的哪些不是？光大证券应该承
担多大有限责任？怎么定，投资者可能都不满意。

“乌龙指”事件，表面上暴露的是光大证券的问
题，实际上暴露的是证券交易系统和监管制度的问
题。因此，在监管部门调查的同时，相关软硬件建设
也不能等着，而应该行动起来。别以为“乌龙指”只
是个例，而与自身无关。 徐立凡

县委书记
因公款“简餐”丢官冤吗

一班“县太爷”，栽在这样的吃喝上，估计几个人
都不会服气。局外也会有人觉得处理过重。比起经
常被媒体曝光的“天价吃喝”、“豪华盛宴”，龙胜县的
这一餐饭确实小巫见大巫。何况，为下属接风送行，
人之常情，党政一把手怎么着也得设个宴吧。照这
样处罚，有多少官员不得落马？

这么说，是不是县委书记唐天生被处罚得冤了？
是不是对龙胜县的这顿“接风宴”有点小题大做了？

这个问题不搞清楚，这个疙瘩不解开，相信不少
地方干部心里堵得慌。要知道，像这样的吃吃喝喝，
不说天天有，起码三六九，若是见一顿“杀”一顿，肯
定“官不聊生”啊。

我们要说，严厉处理龙胜县的“接风宴”，是当地
纪检部门的正确做法，一点也不过分，一点也不唐突。

其一，在中央八项规定和地方文件三令五申之
下，在群众路线教育实践活动风起云涌之际，在“四
风”如过街老鼠人人喊打之时，龙胜县以县委书记、
县长为首，顶风而上，公款吃喝，而且在记者采访时
还狂妄地呵斥说“你尽管报”，其权力的张狂，对上级
精神的公然违抗，对公共财政肆意挥霍的恶习，暴露
无遗。这样的案例还搞下不为例，心慈手软，如何对
公众和舆论交代？如何告诫世人“其身正，不令而
行；其身不正，虽令不从”的道理？

其二，龙胜是个“徒步百年石板路”的少数民族
地区，还没告别落后贫穷。“接风宴”虽然表面上看起
来花费不多，但公款如私家钱袋一样予取予夺，其性
质没什么区别。今天，为一个干部送行可以海吃一
顿，明天，为一个同僚接风可以大摆筵席，后天，就可
以为张三李四的诞辰、擢升、康复、孩子上大学、父母
做丧事而公款设宴，皆大欢喜。可这都是民生亟须
的公共资金啊，县“衙门”凭什么就能大手大脚地乱
花？这样的“舌尖上腐败”吃出了多少群众苦难？

其三，新华社记者的调查告诉我们，一些基层官
员的职务消费惊人，简直是“挥金如土”。大大小小
的正职副职每年要花掉几十万到数百万的公款，吃
是公家的，住是公家的，用车是公家的，请客送礼是
公家的，就连玩夜总会、搞三陪都巧立名目公款报
销，简直是把纳税人的钱不当钱。这种堂而皇之的
腐败因为“不落腰包”，过去，大多是“自己理直气壮，
制度无可奈何”。如今，整风目标明确，所有公权私
用、公权滥用“揩公家油”的行为，都将露头就打。在
此风头上，重典是必需的。

第四，四桌饭只吃了3000多元，究竟有几人相
信。记者看见书记县长杯盏交错，那酒钱烟钱有没
有算在内？我们知道，现在有不少党政机关办公室
内藏烟囤酒，赴宴时这些都属于自备，不计入餐费，
以降低吃喝标准。一瓶酒就是一两千，一顿下来，开
销几何，明眼人都清楚得很。在餐费数字上做手脚，
放大“冤情”，不过是自欺欺人罢了。

由此，龙胜一顿“公款简餐”撸掉一个大官帽，一
点也不冤。看似“蠢兔撞在枪口上”，实乃“张弓以待
贪吃鼠”，活该丢官。当然，他不是第一个，也不会是
最后一个。 西风

36个官员，吃了3626元，人均100元，这在
“公务”宴上可以说是一顿“简餐”了。就是这一
顿“简餐”，广西龙胜县县委书记唐天生被免职；
县长王少荣等也受到党内警告处分。

民企“代管”公车只是天真闹剧
日前，一家民企向云南省统计

局递交材料，申请代管公车，并承
诺：愿交保证金100万元，保证做
到“严禁党员领导干部公车私驾、
公车私用”，而且“满意再付费”。

公车改革，从1994年中央颁发使
用规定算起，已经快 20 个年头，但一
直困局难破。因此，面对“民企代管公
车”的提议，不少论者认为这是有益的
探索，能为公车改革提供启示等等。
也正因为如此，在云南省统计局以“部
门无权引进民企代管公车”为由拒绝
之后，舆论认为，这是官方害怕监督担
心失去手中的福利，编造理由搪塞。

要削减官方的公车福利，肯定不
是易事，否则公车改革也不至于20年
困局难破。但是，把民企代管公车看
做是公车改革的有益探索，这恐怕是
舆论的一厢情愿和天真。

民企居然想要干纪委的事，如果
对国情有些了解的话，这个民企如此
胆大包天，倒真让人担心他未来的命
运。但这并不意味着我们就可以一味
为民企的拳拳赤子之心叫好。

这次幸好是云南统计局拒绝了，
设想一下，这种模式若获推广，结果会
是如何？公车管理将会在改革名义
下，在舆论一片叫好声下，连必要的招

投标程序都省了，直接给了那些与公
车单位领导眉来眼去的企业。

凭什么相信企业不会跟权力媾
和？凭什么政府部门把公车管理的项
目交给你来做而不交给我来做？依靠
招投标来杜绝权钱交易吗？政府与市
场、权力与企业的纠缠不清，比比皆
是，在改革名义下，赢者通吃，谁能保
证这不是一次利益输送的绝佳良机？

这家民企又说，“满意再付费”，究
竟是由谁来说满意？当然不可能民企
自己，那么，是民企服务的单位还是人
民？

如果是公车单位，若民企代管真
能做到严禁公车私用，这样不难想象，
公车单位的“满意”从何谈起？若是以
人民“满意”与否作为标准，公车改革
何需20年困局难破，更轮不到需要由

民企提出代管以解决问题。
而把这认为是政府后勤保障社

会化不过是一种误解。由民企代管
公车，与由社会提供公车服务，完全
不同——后者才称得上是政府后勤
保障社会化。

从大方向上，要解决公车私用无
解的困境，需要改变的是目前权力内
部监督“双手互搏”的局面。但是，民
企要干纪委的事，这其中的边界需要
厘清——监督公车是否私用是公共性
的行为，而民企作为公车管理者，则是
商业性的行为，公共性与商业性的内
在紧张能否消除，如何消除？一个以
追求利润为天职的小小民企，如何能
实现对权力的制衡？

也就是说，公车是否私用的认定
权、解释权依然唯一掌握在权力手上
时，民企即便作为公车管理单位被引
入，也根本无法打破内部监督缺乏制
衡的局面，他要么成为权力的一场盛
宴，要么注定是一场天真的闹剧。

苏少鑫

本月底开始，国内各大高校逐渐开始开学
报到，又一拨90后揣着、背着、穿着崭新的各类
“新式装备”入学。除去学费的各类消费以一万
元作为起步价，家长连呼“上不起”。王先生的
女儿9月报道，“还没去学校，购买数码产品的花
费就已经将近两万”。在私企做统计工作的张
女士称开学至少两万花销，相当于夫妻俩4个月
的工资。（8月18日《沈阳晚报》）

8月16日，A股投资者见证了中国证券史
上的罕见一幕。11点刚过，沪指突然出现大幅
拉升，中国石油、中国石化、工商银行、中国银
行等权重股集体出现涨停，大盘一分钟内涨幅
超过5%，最高涨幅5.62%。

高官退出独董，这并
非第一次。早在 2011 年，
由于中纪委、教育部等部
门联合下发了“禁令”，就掀
起过一阵高校领导请辞独
董职务的风潮。虽然主要
是教育部直属高校领导，但
其在行政序列中与高官并无
太大区别，也可以视为是高
官。这次的三位高官请辞，
并无具体规则约束，与舆论
的压力应该有直接关系，只
能暂且视为民意之胜。

对 于 这 种 独 董 高 官
化、权力化的表现，一般认

为是对于正常资本市场的
伤害，但从另一角度而言，
囿于目前官员的监督现状
和退休后权力仍难以消磁
的格局，规范高官的退休
行为，更应该上升到制度
的高度。

现阶段公务员热的出
现，一般被解读为福利优
渥，却很少从公务员身份
的溢价效应来衡量。官员
退休后仍可以仗着前领导
的身份在另一个领域“呼
风唤雨”，这无疑也是很多
人期待的“公务员价值”的

一个重要部分。当官员退
休后的“繁荣”，能够得到
制度化的遏制，公务员职
业也就可能更接近于“去
魅”。

从这个意义上，防止高
官向资本市场的延伸，不能
靠个体自觉。完善独董制
度是一方面，另一方面，须
防范权力的溢出效应，减少
相关政策的弹性，才能真正
遏制“退休后”的权力。这
对于政府放权，乃至市场规
则和法治化的推动，才有真
正的净化作用。 朱昌俊

最近，贵州前省长石秀
诗、山东前省长韩寓群和国
家税务总局原副局长崔俊慧
“18万年薪”受聘出任中国
重汽公司独立非执行董事一
事有最新进展。据报道，14
日，中国重汽(香港)有限公
司发布公告称，“石秀诗先
生、韩寓群先生、崔俊慧先生
提出，不受聘本公司独立非
执行董事的职务，本公司尊
重并同意三位先生的意见，
并不再履行其他聘任程序”。

今夏高温天，
市民乘坐没有空
调的公交车可谓
是备受煎熬。8月
13日下午，苏州市
交通局局长邵建
林就亲身体验了
一 把 “ 蒸 笼
车”——没有空调
的108路，体验之
后，邵建林局长承
诺将尽快将非空
调车换掉。据了
解，苏州目前共有
非空调车725辆，
按目标要求，到
2014年夏季，苏州
所有非空调公交
车将全部“下岗”，
取而代之的是舒
适凉爽的空调公
交车。
（8月15日《扬子
晚报》）

罗 琪 图

局长体验“蒸笼车”后

点评：
党的群众路线教育实践活动正在热火

朝天地进行中，邵局长亲身体验“蒸笼车”，
并当即承诺将尽快将非空调的公交车换
掉，百姓拍手称快。

天天坐在空调房里如何能体验底层劳
动人民的大汗淋漓，如何能感受普通百姓

的拥挤闷热，扎到群众中去感受“蒸汽”方
能“出汗排毒”。

欢迎更多的领导干部“体验生活”。我
们有理由相信，父母官们真正体会了民众
的行路难、看病难、上学难、住房难等一系
列老大难问题时，百姓犯难的时候就会越
来越少。 朱巍


